
夏伯渝自述

集结了多个经典中国动画
角色的动画片《我们的冬奥》，近
日宣布定档 2022 年 1 月 15 日，
献礼2022年北京冬奥会。

据悉，《我们的冬奥》集结了
《大闹天宫》里的“齐天大圣”、
《大耳朵图图》里的“胡图图”、
《熊熊乐园》里的“光头强”和
“熊大”“熊二”、《非人哉》里的
“九月”“敖烈”，以及木偶动画
里的“小虎妞”“老寿星”等多个
经典中国动画角色形象。

影片讲述的是冬奥会即将
举办时，北京冬奥会和冬残奥会
吉祥物“冰墩墩”和“雪容融”在
去参加奥运村的开村典礼时的
一系列奇遇：“光头强”与“熊
大”“熊二”一起帮助大家从暴风
雪中脱险；九月偶然捡到“冰墩
墩”，将其送回的同时收获完美
假期；“小虎妞”在玩具的鼓励下
勇敢面对挑战；“齐天大圣”借

“冰器”时遇到“胡图图”一起参

加天宫冰雪大会。
值得一提的是，奥运历史上

此前从未有过吉祥物动画电
影。此外，该片集合30+知名 IP
角色，将唤醒五代人的童年回
忆。 羊城晚报记者 李丽

人们反复问我靠什么坚持
那么多年，好像大家觉得“梦想”
就是一句冠冕堂皇的话。如果
当年的我登不了山，我想我会一
直陷在失去双脚的绝望中，就像
一片黑暗中唯一的亮光熄灭，我
拼了命想抓也抓不住。当癌症
来临，恐怕也就是我放弃此生的
时候。更别提我后来爬过的山、
去过的地方、遇到的人以及连我
自己都觉得很精彩的后半生 。
但是 ，命运还是给了我一个机
会，我可以爬山。那我只要爬山
一个喜好，只要登顶一个梦想。
这个梦想拽着我往前走，我不用
想别的，我这两条假腿走一步，
就离梦想近一步。如果再找一
个梦想之外的理由，我想当年确
实留下了遗憾。我是 1949 年出
生的共和国同龄人，当年国家交
给我的任务，我没能完成。这件
事在我心里也一直很不是滋味。

我的故事在大银幕里播出
来了，希望大家看后喜欢吧，如
果还能有一点收获，我就更开心
了！爬了将近一辈子山，圆梦登
顶了，也获得大家认可了，对于
我，这经历很圆满了！我由衷地
感谢帮助过 、支持过我的每一
位，也祝愿大家都能圆只属于自
己的梦！我这一生已经足够证
明：世上无难事，只要肯攀登！
无尽攀登！！！

——节选自《无尽攀登》上
映前的夏伯渝亲笔书

世上无难事
只要肯攀登

专访专访““硬核大爷硬核大爷””夏伯渝夏伯渝：：

你们年轻人你们年轻人再忙再忙
也要抽时间锻炼也要抽时间锻炼
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纪录纪录““无腿登珠峰无腿登珠峰””的的《《无尽攀登无尽攀登》》口碑爆了口碑爆了

猫眼开分9.5分，淘票票开分9.5分，豆瓣开分8.1

分……近日上映的纪录电影《无尽攀登》，昨日在

各平台正式开分，口碑领跑同档期影片。该片由吴

京、郭帆担任出品人，记录了中国登山家夏伯渝靠一

双假肢五次冲顶珠峰，最终在 69 岁成功登顶的故

事。正在进行的各地路演中，影片激起了无数观众的

热血和热泪。

1974年，夏伯渝光荣入选中国登山队。一年后，

他第一次登珠峰，却因帮助队友导致自己冻伤。在之

后的43年里，他经历了截肢、癌症、多次大手术，但仍

坚持攀登。在第四次攀登珠峰时，因遭遇暴风雪，他在

距离顶峰只差94米时被迫下撤……“无腿登顶珠峰中

国第一人”，这个成就听起来离大多数人很遥远。但在

夏伯渝的讲述中，这不过是一个普通人在遇到生活痛

击后如何重新站起来的平凡故事。近日在接受羊城晚

报记者独家专访时，夏伯渝分享了他一路走来所抱持

的梦想、热爱和坚持。他强调，不一定非要登山，但每

个人都可以有自己的“珠峰”。

尽管登顶珠峰的最大梦想已经实现，但这位“硬核

大爷”如今仍然每天5时就起床开始力量训练，每天锻

炼时间长达五六小时。他说，今后他还想继续攀登世

界各大洲的最高峰。

羊城晚报：当年您入选国
家登山队，却因冻伤双脚而被
截肢，一般人可能在经历这样
的大起大落后就一蹶不振了。
您当时痛苦了多久？

夏伯渝：时间并不长，一年
多吧。最初我不了解中国的假
肢发展情况，不知道自己今后
能干什么，觉得是不是要一辈
子坐在轮椅上。当时确实是到
了人生的最低谷，对今后的生
活都失去了信心。

羊城晚报：是什么契机，让
您重新振作起来的？

夏伯渝：我遇到了一位假
肢专家，他看了我的情况之后
说：你装假肢吧，以后不但可
以像常人那样行走，还可以再
登山。就是这句话，让我重新
燃起了生活的希望。

羊城晚报：但从装上假肢，
到最终能登山，中间有一个很
长的适应过程吧？

夏伯渝：对，我得找到穿假

肢登山的感觉，然后找出问题
来改进，让假肢变得更适合登
山，这个过程需要很长一段时
间。

羊城晚报：这个过程中有
没有人劝过您，用假肢来登珠
峰是不可能的？

夏伯渝：其实大家都认为
这根本不可能实现。大家都觉
得，假肢专家的那句话只是在
安慰我。

羊城晚报：您会反驳他们

的说法吗？
夏伯渝：我从来不去反驳

别人，那只会徒增烦恼。他们
说他们的，我按照自己的想法
去做。

羊城晚报：家里人也是一
样的想法吗？

夏伯渝：家里人估计也是
觉得我肯定登不上，但他们会
支持我为实现梦想所做的一切
努力，因为他们相信这个事情
是正面的。

羊城晚报：您经历了双脚
截肢、癌症侵扰、病痛折磨，五
次冲击珠穆朗玛峰最终才成功
登顶。在这个漫长的过程里，
有没有想过放弃？

夏伯渝：说来大家可能不
信，我从来没想过放弃。因为
我有梦想，我也知道穿假肢登
珠峰的困难，我早就做好了思
想准备去接受任何困难。

羊城晚报：在攀登珠峰的
过程中，您遇到过冰崩、雪崩、
地震、暴风雪。在最接近死亡
的时刻，您的心境是怎样的？

夏伯渝：其实对我来说，登
珠峰的每一步都非常危险。因
为假肢是没有感觉的，我感受

不到那些别人的脚能感觉到的
高低不平。遇到裂缝的时候，
别人可以跳过去，我穿着假肢
跳不了。所以在攀登的过程
中，我的眼睛必须一直盯着我
的假肢。我告诉自己，要踩好
每一步，千万不能出错，因为
一步错了，我就会掉下去。在
这个过程中，我会小心谨慎，
反而忘记了紧张。

羊城晚报：在第四次登珠
峰失败的时候，您离峰顶只有
94 米之远。当时心里是怎么
想的？

夏伯渝：那次对我来说确
实是一个巨大的打击。当时我
们离登顶还有一个多小时的时

间，但是突然遇到暴风雪。在
那个时刻，人被冻伤的几率很
高，登顶的危险性可以说是成
倍增加。

我当时已经67岁了，觉得
那应该是自己最后一次登珠
峰，所以下定决心一定要冲
顶。暴风雪来的时候，我也想
过“上去再说”，但后来我看到
身边的高山向导——那些二
十多岁的年轻人，他们都是来
帮助我完成梦想的——我突
然意识到，不能为了我自己的
梦想而不顾他人的生命。所
以当时就决定下去了，我心里
很清楚，这可能会成为我终身
的遗憾。但生命始终是最重

要的——只要活着，我还可以
再来。

羊城晚报：在不知道自己
还会不会成功的情况下，有没
有考虑过，到哪一天会真正放
弃登珠峰？

夏伯渝：到哪天我完全走
不动的时候，我才会放弃。

羊城晚报：到了今天，您怎
么看待珠峰？

夏伯渝：珠峰是我的梦想，
是我终生奋斗的目标。我恨过
它，因为它夺去了我的双脚；
但我也感谢它，因为有了再登
珠峰的梦想以后，我的生活变
得更加充实、更加精彩、也更
有意义了。

羊城晚报：很多人通过这
部电影和您的亲身讲述，感受
到人生新的动力。您能说说在
这次路演中，您遇到的印象最
深刻的观众吗？

夏伯渝：路演过程中，观众
都挺热情的。特别是我发现，
有很多残疾朋友在努力地完成
一些在别人看来不可能完成的
事。我印象最深的是一位脑瘫
的残疾朋友，他因为小时候缺
氧而生病，现在说话都特别
慢。他看了我的故事之后受到
感染，于是去登了四姑娘山，但
差一点点，最终没能登顶。这
次看了我的电影之后，他准备
再去登，而且他跟我说这次一
定要登顶。我确实很感动，但
我却不太支持他继续登山，因
为我担心这对他的健康有影
响。当然，他的这种精神是非
常可嘉的。

羊城晚报：可能更多人在
看了您的故事后会觉得：太了
不起了，但如果换成自己，我
做不到。

夏伯渝：我一直觉得，不管
是什么人，还是要有梦想，有
一个奋斗的目标。这辈子为了
目标坚持去奋斗，不管能不能
成功，只要努力过，你就不会
后悔，你就有成功的希望。如
果你不去努力，你就根本不会
有希望。最难的是坚持，最重
要的也是坚持。

羊城晚报：“ 坚 持 ”这 一
点，可能是我们很多年轻人都
特别缺乏的精神，对此您有没
有建议？

夏伯渝：我一直觉得，现在
年轻人都比我懂得多。拿我儿
子举例，他老跳槽。我自己
呢，自从到了登山队我就一直
干到退休，一辈子呆在一个地

方，所以我一开始对他这种做
法特别反感，但是后来看到我
儿子越跳越好，我觉得原来跳
槽也是一种好选择，也是一种
达到目的的途径。所以，年轻
人有些做法尽管我们不太理
解，但他们有他们的主意、有
他们的方法。

羊城晚报：我看到有位网
友感叹说，您虽然不幸，但也
幸运，因为您找到了一个伟大
的梦想。您觉得，对于那些过
着平凡日子的人，他们该如何
找到属于自己的“珠峰”？

夏伯渝：我一直鼓励大家，并
不一定非要登山才算攀登高峰。
只要是生活和工作中的目标最高
点，那就是你们的“珠峰”。

羊城晚报：您现在每天锻
炼多久？能具体介绍一下您的
锻炼情况吗？

夏伯渝：我每天五点钟起

床开始力量训练。背负 10 公
斤沙袋，下蹲150个为一组，做
10 组；俯卧撑 60 个一组，做 8
组；还有仰卧起坐、背飞……最
后骑车 20 公里去登香山。每
天的锻炼时间有五六个小时。

羊城晚报：这个训练量让我
们大多数年轻人都望尘莫及。

夏伯渝：你们工作压力比较
大，肯定不会有那么多时间锻
炼。我本身就是运动员出身，我
的工作就是登山，退休以后我也
有时间去锻炼。不过你们年轻
人再忙，还是要抽出一点时间来
锻炼身体，有个强壮的身体才能
有精力更好地完成工作。

羊城晚报：成功登顶珠峰
后，您还有什么新的目标吗？

夏伯渝：世界很大，山还挺
多。接下来，我的目标是攀登
各大洲的最高峰，还有，去看
看南极和北极。
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从 2018 年到 2020 年，连
续三年在央视春晚的舞台上，
《赞赞新时代》《我们都是追梦
人》《你好 2020》三首洋溢着
青春活力的歌曲受到观众尤
其是青少年的青睐，他们的歌
曲“青春、律动、昂扬、热情”的
风格让观众印象颇深。这三
首歌都是王平久、常石磊这对
老搭档合作完成的。

当 2021 年央视春晚再次
向王平久、常石磊发出创作邀
约时，他们想创作一首与之前
几首歌既一脉相承，又有所创
新的歌。为此他们认真策划，
首先要解决的就是“在 2021
年的春天，我们需要一首怎样
的歌”这个问题。“我们一致认
为，过去的 2020 年对每个人
来说都是不平凡的一年，经历
重重困难，每个人都需要重新
出发的力量和勇气。因此我
们想为大家创作一首充满春
日蓬勃朝气和希望的歌曲，鼓
舞大家汇聚力量，在新的一年
整装出发，迎接 2021 年的春
天。”王平久说。

“春天”的含义非常多，每
个人对“春天”的理解可能有
所 不 同 。 而 2021 年 的“ 春
天”，无论是对国家、对民族、
对时代，还是对每一个中国人
来说，都意义非凡。王平久想
用“非凡的生机”来形容它。
因为只有经历刺骨难熬的“冬
天”，才能感受到“春天”的盎

然生机，而这份生机的“非
凡”，正是因为人与人能够牵
起手来团结在一起，在春天整
装出发。

王平久认为，“出发吧！
春天”既是向过往作别，也是
一句青春的口号，希望我们鼓
起勇气面对未来的挑战。“出
发吧”不只是一句呐喊，更是
一个动作，就好像向未来的自
己挥手鼓劲，而这个挥手的动
作不是某一个人的，是千千万
万人的，它是我们心中共同的
动作。

“国的底气，家的福气”这
句歌词也道出了每个人的切
身感受。在过去的这些年里，
我们越发感觉到“国”与“家”
紧密相连，个人命运与国家命
运同频共振。这让每个人都
更加凝心聚力，更有自信。

看到《出发吧！春天》歌
词，听到歌曲，或许很多人会
首先想到疫情。但王平久认
为，这首歌所表达的并不仅
仅是疫情的事。在我们每一
个可能遇到困难的瞬间，我
们都能感受到守望相助、汇
聚在一起的“爱川流不息”，
都 会 相 信“ 我 们 永 远 在 一
起”。王平久希望这首歌洋
溢的青春力量让每个人都感
觉到春天扑面而来，让大家
为之一振、抖擞精神、充满力
量、拥抱未来。

（郭超/《光明日报》）

三代动漫人集结献礼冬奥会
动画片《我们的冬奥》，定档1月15日
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都说我不可能再登珠峰 “他们说他们的，我做我的”

离峰顶94米却被迫放弃 “只要活着，我就可以再来”

还想攀登各大洲最高峰 “每天锻炼，骑20公里爬山”
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